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E
l 32 Congreso de la AEdG, celebrado en la ciudad 
de Zaragoza el pasado mes de noviembre, fue un 
nuevo éxito en la ya larga andadura de nuestra 
Asociación. Zaragoza y el Palacio de Congresos 

Expo Aragón, que se sitúa en una emblemática zona de la 
ciudad junto a la original Torre del Agua, supieron acoger 
como se merece este evento y mantener el nivel adquirido 
en ediciones anteriores. El éxito del Congreso se demuestra 
por la alta participación tanto de congresistas como de casas 
comerciales y la afluencia de visitantes externos, en unos 
tiempos difíciles como los que atravesamos actualmente. 
Como siempre el ambiente se caracterizó por la camarade-
ría tanto durante las jornadas como en la cena de gala y el 
torneo de golf.

La formación, un 
éxito que se consolida

Reportaje gráfico: José A. Pérez/ENFOKE
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L
a primera jornada del Congreso, dedicada a los semi-
narios, presentaba en esta edición la novedad de un 
seminario de jornada completa con el que se pretendía 
una mayor profundización en los temas impartidos 

en el seminario. Bajo el título Interpretaciones de Análisis 
de Suelo y Agua, el Dr. David Kopec, reconocido experto y 
profesor de la Universidad de Arizona, impartió un magnífico 
seminario teórico-práctico que fue de gran interés para los 
asistentes y en el que se trataron temas como los componentes 
de las aguas de riego, interpretación de analíticas, riego con 
aguas de baja calidad, etc. 

Dentro del programa formativo, se sigue apostando por el 
mantenimiento de césped de campos del fútbol y en esta ocasión 
nos acompañó el Greenkeeper de San Siro, Fabrizio Salto, que 
compartió con los asistentes el complejo mantenimiento de San 
Siro en un seminario de media jornada titulado San Siro, un 
mantenimiento de Champions, que cubrió el aforo previsto.

DAVID KOPEC:“El congreso fue magnífico. Las po-
nencias estuvieron muy concurridas y los asistentes 
demostraron gran interés en las materias. Las in-
stalaciones eran buenas y destacó la facilidad para 
reunirse y charlar con los congresistas en cualquier 
momento del Congreso, algo importante tanto para 
los asistentes como para los conferenciantes. Como 
responsable de un seminario, decir que las instala-
ciones eran excelentes, al igual que los intérpretes. 
Personalmente, nunca me han tratado mejor como 
ponente en veinticinco años de asistencia a progra-
mas educativos y seminarios del Césped”.

SEMINARIOS

David Kopec, Profesor de la Universidad de Arizona

Asistentes seminario David Kopec Fabrizio Salto, responsable del estadio de San Siro (Milán)
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L
as jornadas de ponencias tuvieron este año un comien-
zo muy especial, ya que en la Apertura del Congreso el 
Profesor D. Alfredo Martínez realizó la presentación 
de su libro Identificación y Control de Enfermedades 

de Céspedes: Guía de Campo, desarrollado por el Programa 
de Céspedes del Departamento de Fitopatología de la Univer-
sidad de Georgia bajo la coordinación del Profesor Martínez y 
editado por la AEdG.

Patrick McCullough, especialista en la lucha con-
tra las malas hierbas de la UGA, ofreció una conferencia 
titulada Planificación de Programas de  lucha contra 
Malas Hierbas en la que  hizo hincapié en los factores 
que reducen la competitividad del césped y mostró her-
ramientas para corregir factores que favorecen la invasión 
de malezas, explicó el desarrollo de programas de control 
y estrategias a medio y largo plazo. Tras su exposición 
los asistentes tuvieron oportunidad de consultarle todas 
aquellas cuestiones relacionadas con las malezas que 
afectan a sus propios campos

El tercer seminario, también de media jornada corrió a cargo de 
Giles Wardle, de la empresa Irriplan, quien habló sobre  Cómo 
auditar su sistema de riego. Buenas y malas prácticas. 
En todos los seminarios los asistentes tuvieron oportunidad de 
realizar ejercicios prácticos sobre los temas tratados y se fomentó 
el intercambio de opiniones y el coloquio con los ponentes.

Acto de apertura del Congreso

Giles Wardle, experto en sistemas de riego Asistentes seminario Giles Wardle

Conferencia Patrick McCullough

PONENCIAS
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PATRICK MCCULLOUGH: “El Congreso se desarrolló 
muy bien y disfruté mucho de mi visita con los miem-
bros de la Asociación. Los anfitriones fueron muy 
hospitalarios e hicieron que la estancia de todos los 
ponentes fuera lo más agradable posible. Me sentí 
muy bien en mi presentación y disfruté al contestar 
todas las preguntas de los asistentes tras la ponencia 
y después a lo largo de toda la semana. El hotel y las 
instalaciones me parecieron excelentes. Quiero agra-
decer a la AEdG esta oportunidad que me ha dado de 
trabajar con ellos y espero poder contribuir en futuros 
congresos.”

JOSE E. BERGE: “En nombre del Comité de Campos y Hándicaps de la Real 
Federación Española de Golf quiero agradecer al Presidente de la Asociación 
Española de Greenkeepers, D. Francisco Carvajal y a su Junta Directiva la opor-
tunidad que nos brindó de participar en el Congreso. Quisiera hacer extensivo 
el agradecimiento a todos los socios, miembros y empleados de la Asociación el 
cariño y la atención demostrada durante la celebración de dicho Congreso.
Como ya mencioné en la ponencia, los greenkeepers deben saber que sobre el 
césped al que tantas horas le dedican se juega a un deporte y que existen unos 
Reglamentos que rigen ese deporte que deben conocer en aquellos aspectos 
relacionados con su trabajo. Es nuestra obligación como Real Federación Es-
pañola de Golf el conseguir la mejor formación de todas las personas involu-
cradas en este deporte y el Congreso ha sido una magnífica oportunidad de 
conseguirlo. Espero que todos los que estuvieron presentes así lo consideren y 
que la Asociación Española de Greenkeepers y la Real Federación Española de 
Golf podamos continuar este labor no sólo en futuros Congresos si no mediante 
otros formatos.”

Jonathan Smith, Presidente de GEO

Patrick McCullough, Profesor de la Universidad de Georgia

Jose E. Berge, RFEG

Jonathan Smith, presidente ejecutivo de GEO (Golf Envi-
ronment Organisation), presentó su organización y habló sobre 
la importancia de la sostenibilidad en el mundo del golf. GEO 
es una organización sin ánimo de lucro cuyo principal objetivo 
es unir su labor educativa con un programa de sostenibilidad 
de gran credibilidad. Los programas y herramientas de GEO 
se desarrollan a través de una consulta activa con entidades 
europeas y mundiales. En comparación con otros programas 
de reconocimiento ambiental para golf, la certificación GEO 
es a la vez más sofisticada, más fácil de usar y más eficaz que 
las alternativas. Su flexibilidad hace que pueda adaptarse al 
programa de trabajo tanto del Greenkeeper como del Gerente 
del campo y gracias a su coste cualquier campo a nivel mundial 
puede permitirse participar.

Jose E. Berge (RFEG) ofreció una interesante conferencia 
sobre Greenkeepers y Sistemas de Handicaps.
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T
ras las buenas críticas 
del pasado año, en esta 
edición se decidió seguir 
apostando por la organ-

ización de una Mesa Redonda, 
espacio responsable del cierre 
de la jornada del miércoles, que 
versó sobre las Claves para la 
resiembra en Campos de Golf, 
contando con la participación 
de D. Francisco Allo, D. David 
Gómez, D. Juan Manuel López-
Bellido y D. Patrick Allende, 
con la presencia de D. Francisco 
Carvajal como moderador. En 
ella, y tras la exposición de temas 
por parte de los integrantes de la 
mesa, se estableció un interesente 
debate con gran participación por parte de la audiencia.

 El Profesor D. Diego Gómez de Barreda fue el en-
cargado de iniciar la jornada de conferencias del jueves 
donde presentó una ponencia sobre las investigaciones 
que se están llevando a cabo en la Universidad Politécnica 
de Valencia sobre céspedes. Se expusieron las líneas gen-
erales (resistencia de especies y variedades a la salinidad, 
adaptación de especies y variedades al clima mediterráneo, 
malherbología y resiembras otoñales) y se dieron a conocer 
algunos de los resultados obtenidos. Gómez de Barreda 
destacaba el alto nivel científico de los participantes así 
como el interés en resolver de manera experimental los 
problemas concretos de cada campo de golf

Para terminar el Profesor Bert McCarty (Clemson Univer-
sity) nos ofreció una conferencia con el título Planificación 
del Abonado, según sus palabras: 

BERT MCCARTY:“El Congreso celebrado este año en 
Zaragoza ofreció a los profesionales del césped  una 
oportunidad excelente para interactuar con colegas, 
expertos en césped, directivos de la asociación y 
representantes comerciales. Se discutieron las últi-
mas tendencias en manejo del césped, incluyéndose 
nuevos productos y formas de gestión del césped en 
tiempos de dificultades económicas. Se mostraron 
múltiples técnicas y estrategias que pueden ayudar a 
los greenkeepers a ahorrar dinero en cuanto a suminis-
tros, trabajo y recursos como agua y nutrientes. Este 
ahorro compensa con creces los gastos de asistencia 
al congreso y de cuotas anuales. Por otra parte, e 
igualmente importante, el congreso dio la oportunidad 
a los asistentes de comentar con colegas los temas 
comunes y posibles soluciones y charlar sobre las 
oportunidades de empleo disponibles. Piensa en asistir 
al próximo congreso para mejorar tu formación y la 
de la propiedad en los últimos medios para cultivar 
un mejor césped con la menor inversión.”

Bert McCarty, Universidad de Clemson

Diego Gómez de Barreda, UPV

Mesa Redonda
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EXPOSICIÓN COMERCIAL

L
a exposición comercial es junto al programa formativo 
la piedra angular del Congreso. Este año la participación 
de empresas expositoras ha aumentado con respecto a 
años anteriores, estando presentes la mayor parte de 

las que son representativas del sector del Greenkeeping. Desta-
car el gran esfuerzo que hacen los expositores para estar más 
cerca de nuestros asociados y como no podía ser de otra forma 
agradecerles el apoyo continuo a la AEdG. A continuación 
detallamos los nombres de las empresas presentes.
AGQ Labs / Barenbrug / Bayer Scropscience / Cessver & 
Andersson / Deltacinco / Fertiberia / Greenmovers / Green 
Natur / Haifa – Agrimor / Hunter Golf / John Deere – Poli-
tractor / COMPO Expert / Ibergreen / Opennatur / Pellenc 
Ibérica / Polace Golf / Rainbird Ibérica / Riversa - TORO / 
Scotts / Semillas Dalmau / Semillas Fito / Servicentre Guitart 
/ Serviclem / Tapiz Verde 
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L
a jornada del jueves culminó con nuestra tradicional 
Cena de Gala, que se celebró en el Restaurante El Sella. 
Los asistentes pudieron disfrutar de una agradable 
cena que estuvo amenizada por la brillante actuación 

del Mago Oliver, que contó con la inesperada colaboración de 
algunos de los presentes.

Como ya es habitual durante la cena se entregaron los 
premios al Greenkeeper del Año, que correspondió a D. Cosme 
Bergareche, y Honorífico, otorgado a  D. Alfredo Martínez Es-
pinoza, ambos tuvieron emotivas palabras de agradecimiento. 
En esta edición fueron premiados también por su trayectoria 
profesional D. Pelayo Guerra y D. Carlos Buzo, quienes reco-
gieron emocionados sus galardones. Además se entregó una 
placa como reconocimiento a su labor en la Junta Directiva a 
los miembros que este año han dejado de formar parte de ella, 
D. Alfredo Artiaga, D. Luis Cornejo, D. Pablo Muñoz y D. 
Juan Manuel Sánchez.

 

CENA DE GALA

Alfredo Artiaga, Pablo Muñoz, Luis Cornejo y Juan Manuel Sánchez 

Carlos Buzo y Pelayo Guerra

Premio Greenkeeper del año Premio Honorífico del año




